

  
**MINISTÈRE  
DES ARMÉES**  
*Liberté  
Égalité  
Fraternité*



# Lettre hebdomadaire de communication

Semaine 3 : du 10 au 16 janvier 2025



# SOMMAIRE

## • OPERATIONS

### • INDOPACIFIQUE

- FAZSOI

### • EUROPE

- LYNX
- enhanced Air Policing
- AIGLE
- Atlantique Nord
- EUMAM

### • PROCHE ET MOYEN ORIENT

- Méditerranée orientale
- FINUL
- FFEAU
- ASPIDES
- FFDj

### • AFRIQUE

- EFS
- FFS

### • INDOPACIFIQUE

- GAN
- FAPF

### • ANTILLES – GUYANE

- FAG – Forces armées en Guyane
- FAA – Forces armées aux Antilles

3 – 19

3

3

4-8

4

5

6

7

8

9-13

9

10

11

12

13

14-15

14

15

16-17

16

17

18-19

18

19



## INDOPACIFIQUE

### FAZSOI – Forces armées dans la zone sud de l'Océan indien

Les Forces armées dans la zone sud de l'Océan indien (FAZSOI) remplissent un large panel de missions dans une zone de responsabilité permanente aux élongations importantes. Depuis Mayotte et La Réunion, plus de 1 700 militaires garantissent la protection de la population, protègent les zones économiques exclusives, luttent contre la piraterie ainsi que les trafics illicites. Les FAZSOI appuient fréquemment les missions de l'État en mer et mettent en œuvre les partenariats militaires de la France avec des pays d'Afrique australe et du sud de l'océan Indien.



- **Mayotte – Cyclone CHIDO**

Le 12 janvier, un mois après le passage du cyclone Chido, Mayotte a été frappée par un événement climatique majeur avec la tempête tropicale Dikeledi. Dans ce contexte, les armées continuent d'être mobilisées pour assister et soutenir la population mahoraise.

Le pont aérien a repris dès le 13 janvier et les rotations par A400M ont permis de poursuivre la livraison de fret humanitaire depuis la Réunion. Ainsi, les armées ont repris les distributions d'eau potable et de vivres dès la fin de l'alerte et ont fourni l'assistance directe aux populations les plus touchées.

En parallèle, les moyens militaires déjà positionnés à Mayotte ont réalisé des interventions rapides pour soutenir la réouverture des infrastructures critiques, en particulier les axes routiers, les chenaux portuaires et les installations aéroportuaires. Les forces armées ont contribué à la réouverture de l'aéroport de Dzaoudzi et le désencombrement du quai d'Issoufaly.

## EUROPE

### Estonie - Enhanced Forward Presence (eFP)

Depuis mars 2017, la France déploie un dispositif de présence dite avancée renforcée (eFP - enhanced Forward Presence) dans les pays Baltes de l'OTAN. Ce déploiement s'inscrit dans le cadre du renforcement de la posture dissuasive et défensive de l'Alliance sur le flanc Est, face au nouvel environnement de sécurité. La mission LYNX, contribution de la France à l'eFP, est constituée d'un sous-groupe tactique interarmes (SGTIA), déployé en Estonie où la nation-cadre du bataillon multinational est le Royaume-Uni. Lors de l'invasion de l'Ukraine par la Russie le 24 février 2022, le président de la République a renforcé la contribution française au dispositif eFP en adaptant son offre capacitaire. Depuis, elle est constituée de près de 400 militaires, toujours sous mandat eFP OTAN et au sein du Battlegroup britannique à Tapa. Ce nouveau battlegroup constitué de 2 nations, reste sous le commandement de la 1ère brigade estonienne, après le départ du contingent danois. En mars 2023, la France a renforcé sa présence et doté son contingent de 18 véhicules multi-rôles blindé Griffon. En outre, elle a mis en place un peloton de blindés légers AMX-10 RC. En mai 2023, une section de tir de 4 Caesar a été projetée en Estonie, apportant une plus-value conséquente au bataillon multinational en Estonie.



- **Activités de coopération opérationnelle**

Le 8 janvier, les contrôleurs tactiques et spécialistes de l'appui aérien français (*JTAC*) ont effectué un entraînement au guidage d'appui feu par d'avions de combat avec leurs alliés estoniens, allemands, norvégiens et néerlandais.

Ces guidages en conditions réelles nécessitent une parfaite cohésion au sein des unités pour entretenir la meilleure interopérabilité entre les troupes au sol et leurs camarades aviateurs.

En parallèle, les fantassins, sapeurs et cavaliers du bataillon ont réalisé des entraînements de combat en tranchées et de manœuvres à tirs réels.

## EUROPE

### enhanced Air Policing (eAP)

L'armée de l'Air et de l'Espace est engagée dans le ciel européen dans le cadre de la mission *enhanced Air Policing* (eAP) placée sous le contrôle opérationnel de l'OTAN et conduite en coopération avec les pays alliés présents dans le ciel européen.



- **Activités de coopération opérationnelle**

En Lituanie, le déploiement de quatre Rafale dans le cadre de la mission *enhanced Air Policing* (eAP) de l'OTAN se poursuit sur la base aérienne de Šiauliai. Le détachement français assure la mission de protection de l'espace aérien des pays baltes. Les Rafale décollent quotidiennement, qu'il y ait des alertes réelles ou qu'elles soient simulées. Par son efficacité opérationnelle éprouvée, ce dispositif garantit la sécurité de l'espace aérien de l'Alliance.

## EUROPE

### AIGLE

En réaction à l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine, la France a lancé, sous court préavis, la mission AIGLE en Roumanie, confirmant son statut d'allié fiable, crédible et solidaire au sein de l'Alliance. Elle est composée d'un Multinational Battlegroup dont la France est nation-cadre, d'un système de défense sol-air MAMBA, d'un détachement du génie et d'un élément de soutien national (ESN). Le bataillon dispose de capacités fiables, coordonnées par un élément préfigurateur d'un état-major de brigade interarmes (BFCE). La mission AIGLE comporte également un centre de management de la défense dans la 3ème dimension (CMD 3D) ainsi qu'un escadron de chars Leclerc. L'ensemble de ces moyens interarmes contribue au renforcement de la posture dissuasive et défensive de l'OTAN sur le flanc Est.



#### • Activités de coopération opérationnelle

Les militaires du bataillon multinational de l'OTAN sous commandement français ont réalisé un entraînement interalliés avec une section portugaise de la *Multinational Division South East* (MNDSE) déployée à Caracal.

En parallèle, lors des exercices de combat en tranchées *EAGLE TRENCH* et *EAGLE MOUT*, les unités alliées ont partagé leurs savoir-faire.

Enfin, une équipe française *JTAC* du bataillon, spécialiste de l'appui aérien, s'est entraînée au guidage du détachement d'avions de chasse Eurofighter espagnols déployés en Roumanie dans le cadre d'une mission *enhanced Air Policing* (eAP) de l'OTAN.

[SOMMAIRE](#)

## EUROPE

### Atlantique Nord

La France déploie de manière quasi-permanente des bâtiments en Atlantique Nord, notamment dans le cadre du renforcement de la posture dissuasive et défensive de l'OTAN. Ces déploiements contribuent également à la fonction stratégique « connaissance et anticipation » des armées par l'observation de l'activité sur zone.



- **Mer Baltique : activité opérationnelle**

En mer Baltique, l'OTAN a déclenché l'opération de surveillance maritime *BALTIC SENTRY* pour dissuader toute menace sur les infrastructures sous-marines et stratégiques de l'OTAN en mer Baltique.

Cette activité multi-domaine (*enhanced Vigilance Activity eVA*) est une réponse aux dommages subis par les câbles sous-marins reliant l'Estonie et la Finlande le 25 décembre dernier et fait suite à une déclaration de solidarité des Alliés avec les deux pays le 30 décembre.

A la date du 15 janvier, les armées françaises engagent le CMT *Croix du Sud* au sein du TG 441.03 de guerre de mine de l'OTAN « SNMCMG 1 » et un avion de patrouille maritime Atlantique 2 (ATL2) au sein de cette opération. Un vol de surveillance a déjà été effectué.

## EUROPE

### EUMAM

La mission d'assistance militaire de l'UE (EUMAM) en soutien à l'Ukraine vise à renforcer la capacité des Forces armées ukrainiennes (FAU) à défendre l'intégrité du territoire ukrainien dans ses frontières internationalement reconnues, à dissuader et répondre aux possibles futures offensives militaires de la Russie ou de tout autre agresseur potentiel. Les forces armées françaises contribuent à cette mission en Pologne et sur le territoire national.



#### • Soutien militaire à l'Ukraine

Le détachement français a débuté la formation d'un contingent de chefs de groupes ukrainiens. Cette formation adaptée au besoin et à la demande du partenaire permet de former un maillon essentiel de la chaîne de transmission des ordres de niveau tactique. L'objectif global étant toujours de renforcer la capacité des FAU à défendre l'intégrité de leur territoire.

## PROCHE ET MOYEN ORIENT

### Méditerranée orientale

En tant que puissance souveraine et riveraine de la Méditerranée, la France maintient une présence navale et aérienne régulière dans la région, intégrée aux opérations de l'OTAN, de l'UE, ou en coordination avec nos partenaires.



- **Appréciation autonome de situation**

Une frégate française est toujours déployée au plus proche de la côte libanaise pour contribuer à l'appréciation autonome de situation de la France dans la région.

## PROCHE ET MOYEN ORIENT

### Liban – FINUL

Dans le cadre de l'opération Daman, près de 700 militaires français et une compagnie d'infanterie finlandaise contribuent à la force intérimaire des Nations Unies au Liban (FINUL) en armant une partie de son état-major et la Force Commander Reserve de l'opération. Cette unité de réserve et d'intervention de la FINUL réalise ses missions sur l'ensemble de la zone du Sud-Liban en étroite coopération avec les forces armées libanaises.



#### • Surveillance du cessez-le-feu

Le mécanisme de surveillance de cessation des hostilités auquel participe la France poursuit son travail au profit de la paix et de la stabilité au Liban.

Par son rôle de médiation et de coordination, il supervise le respect des conditions du cessez-le-feu. La France, à travers sa participation, réaffirme son soutien au Liban, à la mise en œuvre de la résolution 1701 du CSONU en appui de l'action de la Force intérimaire des Nations unies au Liban (FINUL).

Dans ce contexte, au cours de la semaine dernière, les casques bleus de la Force Commander Reserve (FCR) ont mené deux patrouilles par jour dans la zone d'opération. La FCR prépare désormais l'opération Blue Cedar 2 qui vise à faciliter et soutenir le redéploiement des Forces armées libanaises (FAL) dans le Sud-Liban et observer le retrait des Forces de défense israéliennes (FDI).

Ainsi, la FCR contribue à maintenir la liberté d'action de la FINUL dans l'ensemble de la zone d'opération et s'inscrit comme un acteur incontournable du redéploiement des FAL au Sud-Liban et du maintien du cessez-le-feu.

## PROCHE ET MOYEN ORIENT

### FFEAU

Les Forces françaises stationnées aux Émirats arabes unis (FFEAU) co-organisent régulièrement des instructions adaptées aux besoins des pays partenaires de leur zone de responsabilité permanente, notamment dans les domaines du combat désertique et en zone urbaine moyen-orientale. Environ 650 militaires composent ce dispositif interarmées essentiel pour la mise en œuvre de la politique de défense de la France et le dynamisme des relations militaires bilatérales avec les pays de la zone.



- **Coopération opérationnelle**

La formation du 4<sup>e</sup> bataillon du désert irakien se poursuit.

Cette coopération opérationnelle bilatérale entre les Forces armées irakiennes et les Forces françaises aux Emirats Arabes Unis (FFEAU) s'incarne par des actions de formation conjointes au combat en milieu désertique. Ces unités ont vocation à être déployées aux frontières du pays et lutter contre la résurgence de l'Etat Islamique.

## PROCHE ET MOYEN ORIENT

### ASPIDES

Lancée le 19 février 2024, l'opération européenne ASPIDES répond à la situation dégradée dans la zone et participe au quotidien à la sécurisation de cet axe stratégique.



- **Mer Rouge : sûreté maritime**

La frégate française a repris ses accompagnements en mer Rouge et dans le golfe d'Aden.

La France engage en permanence des moyens militaires dans cette zone afin de faire respecter le droit international, de contribuer à la sûreté maritime, garantir la liberté de navigation de Suez à Ormuz et assurer le sauvetage de vies humaines.

## PROCHE ET MOYEN ORIENT

### FFDj - Forces françaises à Djibouti

La présence des 1 450 militaires des Forces françaises stationnées à Djibouti (FFDj) s'effectue à la demande du partenaire. La base opérationnelle avancée des FFDj offre aux armées un point d'appui stratégique dans la Corne de l'Afrique, entre le continent africain et l'espace indopacifique. Les FFDj participent à la défense des intérêts français dans leur Zone de responsabilité permanente (ZRP). Elles peuvent également soutenir des opérations sur le continent et dans l'océan Indien. Les FFDj conduisent des actions de coopération militaire au profit des forces armées djiboutiennes et des pays de la ZRP en vue de consolider leurs capacités militaires, notamment dans le cadre de leur participation aux opérations de maintien de la paix.



- **Coopération opérationnelle**

Du 4 au 11 janvier, les Mirage 2000-5 des FFDj ont effectué 23 sorties aériennes.

Ces vols s'inscrivent dans le cadre de la préparation opérationnelle des pilotes dans le domaine de la défense de l'espace aérien djiboutien, à laquelle la France contribue en vertu du traité de défense bilatéral.



## AFRIQUE

### EFS – Éléments français au Sénégal

Créés le 1er août 2011, suite au traité signé entre la France et le Sénégal, les Eléments français au Sénégal (EFS) constituent un pôle opérationnel de coopération à vocation régionale. Les principales missions des 350 militaires consistent à assurer la défense et la sécurité des intérêts et des ressortissants français, appuyer les déploiements opérationnels dans la région et contribuer à la coopération opérationnelle en Afrique de l'Ouest. S'inscrivant ainsi dans une posture de prévention, les EFS demeurent un point d'appui matérialisé par l'existence d'un noyau clé de poste de commandement interarmées.



- **Coopération opérationnelle**

Du 6 au 16 janvier, les Eléments français au Sénégal mènent une action de partenariat avec l'Escadron de surveillance et d'intervention (ESI) de la gendarmerie sénégalaise. Cette formation correspond au besoin exprimé par le partenaire et s'inscrit dans le cadre d'un partenariat qui se renouvelle.

## AFRIQUE

### Forces françaises au Sahel (FFS)

Le dispositif des forces françaises au Sahel repose sur une approche stratégique fondée sur une logique de partenariat avec le Tchad. Il regroupe environ 1.000 militaires dont la mission consiste, avec les partenaires des armées françaises à appuyer les forces armées tchadiennes dans leur lutte contre les groupes armés terroristes.



© Etat-major des armées - France

- **Reconfiguration du partenariat**

Au Tchad maintenant, la rétrocession du camp d'Abéché aux militaires tchadiens a eu lieu ce 11 janvier. Il s'agit de l'avant dernière étape de la reconfiguration du dispositif militaire français au Tchad.

Le retrait se poursuit dans le respect du calendrier établi conjointement avec les autorités tchadiennes, en bon ordre et en sécurité.

## INDOPACIFIQUE

### GAN

La France, puissance d'équilibres et acteur militaire de premier plan, déploie le Groupe aéronaval (GAN) aux côtés de ses alliés et partenaires stratégiques dans les zones d'intérêts majeurs pour la France. Avec cette mission aux interactions et objectifs multiples, le GAN démontre qu'il est un outil de supériorité navale, de projection de puissance et d'appréciation autonome de situation, capable d'opérer dans un environnement stratégique complexe. Le déploiement de cette capacité militaire souligne l'attachement de la France à la liberté d'action et de circulation maritime et aérienne sur toutes les mers et océans du globe.



- **Clémenceau 25 - Groupe Aéronaval**

Après une escale en Inde à Goa et Cochin, le groupe aéronaval (GAN), articulé autour du porte-avions *Charles De Gaulle*, a mené des activités de coopération opérationnelle avec la marine et l'armée de l'air indienne. Une des frégates françaises a réalisé une manœuvre de combat naval avec la frégate indienne *INS Mormugao*, tandis que les Rafale Marine embarqués ont réalisé un vol conjoint d'exercice de lutte anti-aérienne aux côtés d'avions de chasse *Sukhoï* et *Jaguar* indiens.

Le GAN est désormais à l'ouest de l'île de Sumatra en Indonésie, afin d'y mener l'exercice *LA PEROUSE*, aux côtés des pays partenaires et alliés de l'Indopacifique. Cet exercice multinational centré sur la sécurisation des détroits indonésiens a pour objectif de renforcer les partenariats stratégiques en Indopacifique, au profit de la stabilité régionale et du respect du droit international, en garantissant le libre accès aux espaces maritimes communs dans cette région.

**BREVE** : [Clémenceau 25 – Le GAN réalise des manœuvres aéromaritimes conjointes avec la Marine indienne](#)

Le 9 janvier, le groupe aéronaval (GAN) a appareillé des ports de Goa et de Cochin en Inde, afin de poursuivre la mission CLEMENCEAU 25 dans l'océan Indien.

## INDOPACIFIQUE

### FAPF - Forces Armées en Polynésie Française

Les Forces armées en Polynésie française (FAPF) constituent un dispositif interarmées prépositionné à dominante maritime. Les FAPF ont pour principale mission d'assurer la souveraineté de la France dans la zone Asie-Pacifique. Elles confirment son statut de nation souveraine et riveraine, soucieuse de la stabilité régionale. Environ 900 militaires sont engagés dans des missions de sauvegarde des espaces maritimes, de police des pêches et de lutte contre les trafics illicites. Ils sont également en mesure de répondre, sous court préavis, à des crises sécuritaires ou environnementales. Les FAPF disposent d'un savoir-faire spécifique en matière d'assistance aux populations, l'Humanitarian Assistance and Disaster Relief (HADR), qu'elles partagent régulièrement avec les pays du Pacifique Sud.



- **Activité opérationnelle**

Le Régiment d'infanterie de marine du Pacifique-Polynésie (RIMAP-P) a terminé sa mission de souveraineté Taamuraa à Rurutu dans les îles Australes. Cette mission avait aussi pour objectif de renforcer le lien armée-nation dans ces territoires éloignés.

Enfin, depuis le 6 janvier, le BSAOM *Bougainville* est toujours déployé dans les îles Tuamotu pour la mission de souveraineté Pacific Aïto.

## ANTILLES – GUYANE

### FAG – Forces armées en Guyane

Les Forces armées en Guyane (FAG) garantissent la souveraineté de la France sur ce territoire ultramarin. Plus de 2 100 militaires sont engagés quotidiennement pour contribuer à la stabilité de la zone de responsabilité permanente dans les Caraïbes. Ils sont engagés dans la lutte contre l'orpaillage illégal (opération HARPIE), la sécurisation du centre spatial guyanais (opération TITAN) et dans la protection de la zone économique exclusive française au large de la Guyane (opération interministérielle POLPÊCHE). Point d'appui essentiel en Amérique latine, les FAG accueillent régulièrement des partenaires régionaux au sein du centre d'entraînement en forêt équatoriale. Ces différentes activités participent à la défense des intérêts stratégiques de la France dans la région.



- **Lutte contre les trafics illicites**

La mission HARPIE de lutte contre l'orpaillage illégal continue et mobilise les gendarmes, appuyés par les militaires des forces armées. Leurs patrouilles communes dans la forêt amazonienne permettent le démantèlement de sites d'orpaillage clandestins. Leur engagement agit dans la volonté de préserver l'environnement et de lutter contre les réseaux criminels qui exploitent les ressources naturelles de manière illégale.

## ANTILLES – GUYANE

### FAA - Forces armées aux Antilles

Les Forces armées aux Antilles (FAA) constituent un dispositif interarmées de premier plan dans la Caraïbe. Basés en Martinique et Guadeloupe, près de 1000 militaires garantissent la protection du territoire national. Leur présence dote la France d'importantes capacités opérationnelles, projetables sous court préavis, pour répondre à une crise sécuritaire ou mener des opérations d'assistance aux populations affectées par une catastrophe naturelle. La composante aéromaritime des FAA participe régulièrement aux missions relevant de l'action de l'Etat en mer, notamment la lutte contre les trafics illicites et la protection de l'environnement marin. Les FAA développent la coopération militaire avec leurs alliés et partenaires de la zone Caraïbe.



- **Lutte contre les trafics illicites**

Dans la zone Caraïbe, la frégate de surveillance *Germinal* a débuté le 14 janvier la mission *Carib Royal* de lutte contre le narcotrafic. Les missions *Carib Royal*, spécifiquement dédiées à cette lutte, sont réalisées en haute mer deux à trois fois par an et voient le renforcement des capacités des frégates de surveillance via le déploiement d'une équipe à bord et d'un avion de patrouille maritime Falcon 50.

En 2024, les Forces armées aux Antilles ont procédé à la saisie de plus de 28 tonnes de produits stupéfiants contribuant ainsi à la protection de la population et à la sécurité des approches maritimes.



# Retrouvez les lettres hebdomadaires des semaines précédentes sur

Le site internet de [l'Etat-major des Armées](#)

